

LA REPRISE C'EST TOUS ENSEMBLE !

C'est à une rentrée inédite que nous avons à faire face en ce mois de septembre. Qu'elle soit professionnelle, scolaire ou associative, tous les éléments se conjuguent pour qu'elle soit délicate. En effet, l'épidémie dite du COVID-19 s'est transformée en une pandémie, et cette pandémie est devenue endémique.

Pourtant, cela ne doit pas être une raison pour nous obliger à baisser les bras et nous empêcher de vivre... le plus naturellement possible. Bien sûr, c'est tout notre écosystème qui doit s'adapter à cette situation et qui doit répondre aux nouvelles contraintes qui nous sont imposées... pour notre plus grand bien et celui de nos proches.

Notre rôle aujourd'hui ? C'est de tout faire pour que nos 420 clubs puissent vous permettre de vivre une année 2020/2021 dans les meilleures conditions (diront les optimistes dont nous sommes) ou dans les moins mauvaises (diront les autres) mais **tous ensemble**.

Tout au long de la crise, la FCD vous a tenu informés de l'évolution de la situation sanitaire pour vous permettre dès le mois de mai une reprise progressive des activités physiques, sportives et culturelles. Elle continuera de le faire avec assiduité.

Avec la levée de l'état d'urgence sanitaire le 10 juillet dernier, il est de nouveau possible de pratiquer l'ensemble des activités sportives, en respectant évidemment les règles de sécurité sanitaire émises par les fédérations délégataires en liaison avec les autorités des ministères de tutelle (sports et santé).

C'est pourquoi, au 1er septembre, nos clubs, vos clubs répondent présents et sont prêts à vous recevoir. Nous savons la demande forte, très forte même. Le confinement aura permis – a contrario ? – à un grand nombre d'entre nous de vouloir (re)faire du sport !

Envie de retrouver votre club ? Envie de sport ? Envie de culture ? En toute sécurité ? Nous sommes là ! Nous vous attendons ! La reprise c'est tous ensemble !

Bonne rentrée à tous.

Pascal

RAVEAU

Directeur général de la FCD

L'AGENDA DU MOIS	
04 / 09	Réunion du programme Aux sports jeunes citoyens 2020/2021
04 / 09	Réunion au ministère des sports autour des fédérations et du COVID-19
08 / 09	Congrès du CNOSF
14 / 09	Rencontre au CNOSF autour du directeur général de l'Agence nationale du sport
18 / 09	Réunion de la commission communication
18 / 09	Réunion du bureau de la FCD
25 / 09	Comité Directeur de la FCD

Arcueil

En raison de la crise sanitaire liée au COVID-19, certains dirigeants de clubs, voire même des adhérents, se posent la question sur l'opportunité de présenter un nouveau certificat médical pour cette saison 2020-2021. Cette question est légitime puisque certaines fédérations semblent opter pour cette solution.

Cette pratique n'est pas en accord avec les articles du code du sport fixant la périodicité de présentation d'un certificat médical et de l'attestation du renseignement du questionnaire de santé « QS-SPORT ». En l'espèce, ce questionnaire est recevable pour cette nouvelle saison dans la mesure où le dernier certificat médical date de moins de 3 ans. Il est à noter, d'ailleurs, que le conseil national de l'ordre des médecins a pris clairement position en déclarant qu'il ne fallait pas surcharger les médecins avec des certificats médicaux sous prétexte de COVID.

La FCD et l'IGESA occupent le terrain de l'Esport !

UNE PREMIÈRE !

Participez au tournoi Esport FIFA 2020 FCD/IGESA !

Partenaires du sport, la Fédération des clubs de la Défense et l'IGESA investissent les nouvelles formes d'expression du sport et proposent aux ressortissants de s'affronter sur un terrain virtuel !

Envie de nouveaux challenges ?

Alors inscrivez-vous gratuitement au tournoi Esport FIFA 2020 FCD/IGESA dès aujourd'hui et jusqu'au 20 septembre 2020 sur le site [Toornament](#). Les inscriptions sont ouvertes aux ressortissants du Ministère des Armées et leurs familles ainsi qu'aux abonnés du programme Aux Sports Jeunes Citoyens.

De nombreux lots sont à gagner : une PS5, un séjour à Paris avec 2 places pour la Paris Games Week....

En octobre et novembre prochains, les 100 premiers inscrits participeront en ligne aux phases qualificatives et éliminatoires sur le site [Toornament](#).

Pour les 20 meilleurs d'entre eux, la phase finale se déroulera le 5 décembre dans l'hôtel parisien IGESA Voltaire (94) ! Alors n'hésitez plus, **[venez tenter votre chance !](#)**

Pleinement conscientes que le sport fait partie de l'ADN de la profession militaire, la FCD et l'IGESA sont fières d'être actrices de cet événement innovant qui partage les valeurs de solidarité et de dépassement de soi.

Enfin, chaque semaine à compter du début du tournoi, le programme du ministère «Aux Sports Jeunes Citoyens » proposera du contenu pédagogique et mémoriel via les courriels envoyés aux participants et sur les réseaux sociaux du ministère des armées. Les parcours et l'engagement de footballeurs et footballeuses dans l'Histoire seront proposés aux joueurs ainsi qu'au grand public. Etienne Mattler, Rino Della Negra, Lily Parr : autant de parcours singuliers que les participants pourront découvrir au fil du tournoi.

Levée des mesures de restriction d'accueil Dans les établissements recevant du public (ERP)

Au mois de mai de cette année, au plus fort de la crise sanitaire, les autorités militaires ont dû prendre des mesures pour faire face à l'épidémie de COVID-19 et notamment dans certains cas la fermeture des établissements recevant du public (ou ERP), dont les locaux utilisés par les clubs de la FCD. Interdisant de fait une pratique associative aux familles de la communauté de défense et aux adhérents issus de la société civile.

La levée de l'état d'urgence le 10 juillet dernier permet l'assouplissement de ces restrictions. Dans ce cadre, l'État-major de l'armée de terre a fait paraître la note n° 505909 du 21 juillet 2020 qui indique que les ERP relevant des formations de l'armée de terre pouvaient reprendre l'accueil du public conformément au plan de reprise des activités et selon les directives liées au respect des règles de sécurité sanitaire.

#EnViedeSport - Campagne de communication de reprise du sport Message de la Ministre déléguée chargée des sports

«Chers agents, Chers athlètes, Chers partenaires,
Mesdames et Messieurs,

Dans cette période de crise sanitaire, la rentrée sera bien sûr scolaire et économique, c'est une obligation, mais elle sera aussi sportive. Elle doit l'être, c'est impératif. L'activité physique et sportive est essentielle au bien-être et à la santé des Français. C'est aussi un enjeu social et économique de premier plan, notamment pour l'ensemble de notre écosystème, touché de plein fouet par la crise de la COVID-19. La reprise du sport est indispensable pour que la vie reprenne.

Je suis persuadée que pour nos concitoyens, quel que soit leur âge, l'envie de (re)faire du sport va être la plus forte, en pratique libre ou encadrée par un club, dans une salle de sport, seul ou à plusieurs, pour retrouver la forme, se dépasser, se défouler, se ressourcer et refaire le plein d'énergie.

Ces derniers mois, nous avons travaillé ensemble à compenser au mieux les conséquences de l'arrêt temporaire ou partiel de l'activité. Nous avons aussi élaboré des protocoles sanitaires permettant une reprise des activités sportives de manière sécurisée, en limitant le risque au maximum.

*Le Ministère chargé des Sports avec ses partenaires, le Comité National Olympique et Sportif Français, le Comité Paralympique et Sportif Français, l'Agence nationale du Sport et le mouvement sportif lancent à l'unisson une campagne de soutien à l'activité sportive ce samedi 29 août à l'occasion du départ de la 107e édition du Tour de France à Nice. Ce vaste programme de communication et de relance du sport a pour vocation de sonner la reprise enthousiaste et nécessaire du sport. Elle s'articulera autour d'un mot d'ordre fort : «**EnVie de sport**».*

Je compte plus que jamais sur votre mobilisation pour partager très largement les outils de cette campagne collective à vos réseaux. »

Stages de voile au bord du lac de Serre-Ponçon

Le Club sportif et des loisirs de la gendarmerie de GAP organise chaque année des stages de voile sur une semaine dans le cadre de ses centres de vacances avec hébergement sur sa base nautique implantée au bord du lac de Serre-Ponçon.

En raison de la crise sanitaire et devant l'incertitude d'ouvrir les centres, ces stages n'ont pu être organisés que pour une période de quatre semaines au lieu de six initialement prévu.

Au résultat, le nombre de participants n'aura guère changé par rapport aux années précédentes, entre 80 et 100 jeunes environ ont vécu intensément cette expérience.

L'activité dominante fut la pratique du catamaran tous les après-midis et en plus de l'animation, des sorties accrobranche, bowling, paddle, traction bouée ont été organisées tout au long de la semaine !

Sentez-Vous Sport

Nous vous rappelons que l'opération «**Sentez-Vous Sport** », organisée par le Comité national olympique et sportif français (CNOSF) est l'occasion d'encourager les français à pratiquer une activité physique et sportive. De nombreuses animations et conférences sont organisées, gratuitement, partout en France, afin de sensibiliser le grand public, les étudiants, les scolaires et les entreprises aux bienfaits de l'activité physique et sportive régulière.

N'hésitez pas à consulter leur [site internet](#).

Gala de boxe organisé par le CSA Bercheny de Tarbes

Le samedi 08 août a eu lieu le gala de l'équipe sportive du Noble Art Tarbais (école de boxe tarbaise et section boxe du CSCA Bercheny) qui a regroupé près de 350 personnes dans le gymnase du GIAT.

Un grand merci à tous les participants et aux organisateurs pour ce beau gala ! Pour plus d'informations, consulter l'intégralité de l'article [sur notre site internet](#).

L'Ours Tarbais à Tahiti

Dans ces temps mitigés à cause du COVID-19, les gendarmes de l'escadron 35/6 de Tarbes déployés en Outre-mer à Tahiti n'attendaient pas mieux que le déconfinement pour se remettre en selle. Ce n'est pas la difficulté à se dégoter un vélo sur l'île qui les a découragés. Sitôt fait, sitôt dit. Ils attaquent le tour de l'île et ses côtes. C'est donc tout naturellement qu'ils se sont présentés au départ de quelques épreuves locales afin de «montrer le maillot » comme on dit, mais surtout de vivre une belle aventure sportive sur ce «fenua » paradisiaque !

Le 05 Juillet était organisé la première épreuve cycliste du calendrier fédéral Tahitien, l'incontournable «Cyclo René Malmezac », dont le départ se situait au vélodrome de Fautaua à Papeete. Les gendarmes Riard et Gauran se sont inscrits sur le grand format «Super Aito », «super guerrier », de 90km (qui au final en fera 100 !). Un peloton composé d'une soixantaine de coureurs s'est donc élancé à 8h en direction de Taravao, petite ville située sur la presqu'île et à 45 km de Papeete. Prenant la route côté Est, en passant par la fameuse côte de Tahara'a 1km après le départ fictif, une échappée de neuf coureurs s'envole, laissant le reste du peloton à plus de 3' derrière elle.

Découvrez l'ensemble de l'article sur notre site internet en cliquant sur [le lien !](#)

CARTE PASSERELLE

Chers présidents de ligues et/ou présidents de club, le lien vers [ce formulaire](#) permet à vos clubs de s'inscrire à l'opération intitulée «Carte passerelle ».

Vous trouverez ci-dessous la présentation des principes de ce dispositif :

- Opération du 1er septembre au 17 octobre 2020 ;
- À destination des élèves de CM1 et CM2 licenciés à l'USEP ou à l'UGSEL ;
- Possibilité pour ces élèves de tester différents sports à raison de 3 séances gratuites par club ;
- Les élèves se présenteront au club avec leur carte passerelle qui leur sera remise dès la rentrée des classes par leur enseignant USEP ou UGSEL ;
- Prise en charge de l'assurance individuelle accident par le CNOSF pour les élèves USEP ou UGSEL participant à cette opération.

Afin de soutenir ce déploiement, le CNOSF développe une nouvelle application mobile «Mon club près de chez moi » qui sera en ligne à l'été 2020, et qui permettra de géolocaliser les clubs volontaires pour accueillir les élèves à proximité de leur domicile ou de leur école et de répertorier les informations pratiques de cet accueil (horaires, etc.).

De plus, nous pouvons compter sur le soutien et l'engagement de l'USEP et de l'UGSEL qui sauront relayer auprès des écoliers et de leurs parents l'intérêt de cette carte passerelle.

Ce projet ambitieux ne peut se réaliser sans la mobilisation des clubs, qui sont les seuls à pouvoir s'inscrire pour participer à cette opération en renseignant **dès maintenant ce formulaire** <https://form.iotform.com/200641628481352>.

Une fois l'inscription effectuée, le club sera mentionné comme participant à l'opération «Carte passerelle » dans l'application «Mon club près de chez moi ».

Pour vous accompagner dans la communication autour de la «Carte passerelle », **un page internet dédiée à la carte passerelle a été développée**

sur franceolympique.com

<https://cnosf.franceolympique.com/cnosf/actus/8215-a-la-dcouverte-du-sport-avec-la-carte-passerelle-.html>

SPORT

La FCD a le plaisir de vous annoncer le retour de plusieurs manifestations sportives vous attendent bientôt.

Jetez un coup d'œil sur [notre site internet](#) pour trouver le club le plus proche de chez vous !

Au niveau régional :

Ligue Centre-Val de Loire :

- **Randonnée Pédestre le dimanche 11 octobre à Ambazac (Haute-Vienne).** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au vendredi 25 septembre 2020 sur SYGEMA.
- **Championnat de golf d'automne le samedi 17 octobre à Fontenay-sur-Loing (Loiret).** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au jeudi 1er octobre sur SYGEMA.

Ligue Ile-de-France :

- **Championnat de golf de la FCD «Trophée BFM-IDF » 2020 – 2021 le jeudi 17 septembre au Golf de la Villacoublay-Air.** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au vendredi 11 septembre 2020 sur SYGEMA.
- **Go Sport Running Château de Versailles le dimanche 25 octobre 2020.** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au vendredi 25 septembre 2020 sur SYGEMA.

Ligue Ouest :

- **10ème coupe de golf le samedi 26 septembre 2020 au golf de LAVAL à la Chabossière-Changé (Mayenne).** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au dimanche 20 septembre 2020 sur SYGEMA.
- **28ème critérium de golf le samedi 10 octobre 2020 au Caen-la-Mer (Calvados).** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au dimanche 04 octobre 2020 sur SYGEMA.

Ligue Nouvelle-Aquitaine :

- **1er tour du challenge régional de golf le 24 septembre 2020** sur le parcours du golf d'Arcachon. Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au vendredi 18 septembre 2020 sur SYGEMA.

Championnat national de cyclisme et Championnat national de VTT 2020 de la FCD annulés

Le championnat national de cyclisme de la FCD devait avoir lieu le 26 septembre prochain à ANAIS (Charente) ;

Le championnat national de VTT 2020 de la FCD, mutualisé CFM-CNSD et FSPN devait avoir lieu le samedi 19 septembre à VICHY (Allier) ;

Ces deux manifestations ont dû être annulées face aux contraintes liées notamment aux règles de sécurité sanitaire.

Nous vous donnons rendez-vous en 2021 !

FORMATION

Au **niveau** **régional:**

Ligue *Centre-Val* *de* *Loire* :

• **Formation thématique «Mission des contrôleurs internes » le vendredi 02 octobre 2020 à Bourges (Cher).** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au vendredi 11 septembre 2020 sur SYGEMA.

• **Formation thématique «Rôle et tâches du secrétaire général d'une association » le jeudi 22 octobre 2020 au Détachement de la 12ème BSMAT de Gien (Loiret).** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au jeudi 01er octobre 2020 sur SYGEMA.

Ligue *Auvergne-Rhône-Alpes* :

• **Initiation à la comptabilité (niveau 1) du 14 au 16 octobre 2020 au Pôle Gendarmerie de Sathonay-Camp (Rhône).** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au mardi 22 septembre 2020 sur SYGEMA.

Au *niveau* *national* :

• **Stage de formation de la FCD «Pédagogie appliquée à l'emploi de formateur en prévention et secours civiques » du 17 au 24 octobre 2020 à Melun (Seine-et-Marne).** Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au jeudi 17 septembre 2020 sur SYGEMA.

Décès de Jean-Paul Grandière – Un ami fidèle nous quitte

La Fédération des clubs de la défense a la très grande peine de vous faire part du décès de Jean-Paul Grandière, survenu à l'âge de 78 ans, le 05 août à Fontainebleau, à la suite d'une longue maladie.

Notre fédération perd à la fois un dirigeant de grande expérience et un véritable ami qui a marqué la vie de notre mouvement associatif des clubs de la défense, auquel il a beaucoup apporté pendant de très nombreuses années.

Jean-Paul était un dirigeant sportif accompli qui donnait beaucoup de ses compétences et de son temps dans ses activités au sein de la fédération et était en parallèle très investi dans le mouvement sportif national et la vie locale d'Avon et du Pays de Fontainebleau (77).

Nous nous associons à l'immense chagrin de son épouse Gabrielle, de son fils Olivier et de toute sa famille, auxquels nous exprimons nos plus sincères condoléances et nos profonds sentiments de soutien.

Nous avons perdu un bâtisseur et un combattant mais nous gardons pour toujours le souvenir d'un gentleman et d'un ami fraternel.

Le 20 km de Paris «Connecté »

L'édition 2020 des 20 Kilomètres de Paris étant annulée, vous êtes invités à une version inédite... le 20 km de Paris «Connecté » ! Cela consiste à participer à l'épreuve des 20 km de Paris d'une manière très originale et en soutien à l'Institut Pasteur qui œuvre activement à la recherche contre le COVID-19.

Le principe est simple, il suffit de courir ou marcher 20 km où que l'on soit, quand on veut, entre le 8 et le 11 Octobre 2020, seul ou en groupe grâce à votre montre ou smartphone connectés.

Un classement en temps réel sera accessible à tous et un tirage au sort viendra récompenser de nombreux inscrits et performers.

N'attendez plus et [inscrivez-vous sur le site internet des 20 kilomètres de Paris !](#)